

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

# Las bajas sufridas en el frente de Avila, en los combates de días pasados, ascienden a cerca de 6.000

En el Sector de Balsain en un reconocimiento se han encontrado 156 cadáveres enemigos

En el frente de Asturias pequeños ataques fueron deshechos por nuestras tropas.—En los frentes de Santander, León y Ejército del Sur, ligeros tiroteos y cañoneos

## NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 5 de Junio de 1937

### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Vizcaya: Sin novedad.  
Frentes de Santander: Tiroteos y cañoneos.

Frente de Asturias: Pequeños intentos de ataques enemigos en algunos sectores que fueron deshechos por nuestras tropas. Se ha efectuado una rectificación de nuestras líneas en el sector de Cangas, ocupándose posiciones ventajosas a vanguardia.

Frente de León: Ligeros tiroteos.

### EJERCITO DEL CENTRO:

Frente de Aragón: Se han efectuado por nuestras fuerzas algunos reconocimientos.

Frentes de Soria y Madrid: Sin novedades dignas de mención.

Frente de Avila: En un reconocimiento llevado a cabo en el sector de Balsain, se han encontrado 156 cadáveres enemigos más, sobre los encontrados anteriormente. También se han visto muchos cadáveres de los rojos en otro reconocimiento efectuado en un lugar próximo al anterior. Todas las noticias coinciden en que el enemigo ha sufrido en los combates de los días pasados cerca de 6 mil bajas.

### EJERCITO DEL SUR:

Tiroteos y cañoneos en algunos sectores.

Salamanca, 5 de Junio de 1937.

De orden de S. E.—El General 2.º Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

En estas condiciones, la artillería y la aviación no pueden actuar por falta de visualidad, y no queda otro recurso que permanecer en espera y aguardar a que retorne el buen tiempo. Mientras tanto, el enemigo aprovecha la obligada inactividad de los nacionales, como ya hiciera en ocasiones anteriores, para seguir abriendo trincheras a lo largo del «Cinturón de Hierro»; y en los raros momentos en que la niebla se disipa, es dado advertir dibujadas sobre las colinas de Galdacano, de Lemona y de Plencia, nuevos y largos trazos de color rojizo, que señalan la construcción de nuevas trincheras al amparo de la bruma. Si para ganar batallas bastara cavar trincheras, los vascos-marxistas que defienden Vizcaya, serían invencibles; tal es la cantidad de nuevas líneas construidas durante las últimas jornadas. Como la niebla facilita los movimientos de fuerzas a cubierto de las vistas del contrario, el enemigo ha intentado repetidos golpes de mano. Los batallones rojos se han acercado a las posiciones de los nacionales, pero descubierta su proximidad y dada la voz de alarma, el fuego de las ametralladoras ha deshecho sus columnas. Porfiando en su empeño, han seguido batiéndose a ciegas durante horas y horas; y cuando la bruma se ha disipado, ante las líneas nacionales han sido hallados centenares de muertos. En las pendientes de Peña Lemona, el día 1.º fueron recogidos 300 cadáveres, y en Monte Jata, ante las alambradas, quedaron tendidos 240 milicianos. En cambio, a los desertores, la bruma les favorece; y surgen como fantasmas ante las líneas nacionales, siendo de advertir que en ningún período de la actual campaña, el número de los trasfugas con armamentos, había alcanzado las proporciones de ahora. Se calcula en 600 el número de los que se han presentado durante las vistas del contrario, el enemigo

go ha intentado repetidos golpes de mano. Los batallones rojos se han acercado a las posiciones de los nacionales, pero descubierta su proximidad y dada la voz de alarma, el fuego de las ametralladoras ha deshecho sus columnas. Porfiando en su empeño, han seguido batiéndose a ciegas durante horas y horas; y cuando la bruma se ha disipado, ante las líneas nacionales han sido hallados centenares de muertos. En las pendientes de Peña Lemona, el día 1.º fueron recogidos 300 cadáveres, y en Monte Jata, ante las alambradas, quedaron tendidos 240 milicianos. En cambio, a los desertores, la bruma les favorece; y surgen como fantasmas ante las líneas nacionales, siendo de advertir que en ningún período de la actual campaña, el número de los trasfugas con armamentos, había alcanzado las proporciones de ahora. Se calcula en 600 el número de los que se han presentado durante las vistas del contrario, el enemigo

festaciones de pésame hasta hoy conocidas. Ayer por la mañana, en la Santa Iglesia Catedral se celebraron los solemnes funerales. El templo, a pesar de su gran capacidad, se hallaba por completo atestado de fieles, calculándose en más de 15.000 personas las asistentes a dicho acto. Se calcula también que, con tan triste motivo, y para presenciar los actos que han de celebrarse en esta ciudad en honor del extinto General Mola, han llegado más de 50.000 personas. Prodedente de Pamplona, llegó la viuda del General Mola, que ha sido objeto de toda clase de atenciones y testimonios de pésame por parte de las autoridades militares y civiles, corporaciones y entidades. El General de Artillería señor López Pinto, que con el fallecido General Mola actuaba en la campaña del Norte, fué el primero que comunicó a dicha dama el desgraciado accidente ocurrido a su esposo, dándole el pésame en nombre de toda la España nacional.

nes del Ayuntamiento y Diputación, y detrás, con el general Solchaga, otros jefes que, junto con el general Mola, estuvieron en Somosierra, para cuajar la revolución de España. En Pamplona, se han despedido todos los compañeros de Mola. Ha llegado la hora de despedirse de él, pero estos han seguido hasta el cementerio, y allí, al atardecer, han tomado el ataúd del general Mola, a hombros de sus compañeros de siempre, de los que con él han llorado y luchado en este glorioso renacer de España. Ya frente al panteón, un minuto de silencio. El general Millán Astray habla por España entera: «Emilio Mola Vidal, Caballero Gran Cruz de San Fernando, General invicto del Ejército del Norte, el héroe de todos los combates al mando de los Regulares, el héroe de Somosierra, al frente de la flor de la juventud española. Emilio Mola Vidal, el más leal de todos los camaradas, descansa en paz. En nombre de Caudillo, Generalísimo FRANCO, te deseo el reposo eterno por última vez. En nombre de la Patria, te doy nuestra gratitud. Emilio Mola Vidal, la gloria de tu vida y de tu muerte, nos servirá a todos de ejemplo. ¡Viva España! ¡Viva el Generalísimo! ¡Viva Mola! ¡Viva Mola! ¡Viva Mola!» Cuando todos, enardecidos, contestamos a estos Vivas del general Millán Astray, el fundador de la Legión levantó su voz con la oración póstuma que se reza siempre al dar tierra a un legionario: ¡El himno de la Legión! Con la serenidad de la noche, dejamos al íustre general, al gran español, al invencible militar en la calma y sosiego de la tierra. Desfilan ante él, sus camaradas, y sólo por un momento, un momento nada más, tienen lágrimas en los ojos. Pero, a los pocos pasos, se rehace la raza que dá hombres como Mola: «Por Mola y por España, ¡adelante!»

## CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

### El General Mola

Víctima de un accidente de aviación, ha muerto el General Mola. El estudio de la ofensiva desarrollada por las fuerzas que han operado durante dos meses a sus órdenes, acredita sus relevantes méritos. El día que lanzó la columna a través del valle Aracón sobre la espalda de Peña Udala, maniobra que produjo el derrumbamiento del frente oriental vasco, el General Mola dió pruebas de estar capacitado para el mando de un Ejército.

Mola ha sido el primer General que consiguió adueñarse del macizo cantábrico hoy en manos del Ejército del Norte. En lejanos

tiempos, Roma soclayó su conquista; los godos fracasaron; y los hijos del Islam se detuvieron ante sus contrafuertes. En tiempos modernos, durante siete años, los Generales españoles se jugaron su reputación militar maniobrando y combatiendo en esos valles y montañas; y ninguno logró acreditarla. Cuando las fuerzas nacionales entraron victoriosas en Bilbao, Mola no podrá desfilar por sus calles, al frente de los batallones que condujo triunfantes a sus puertas. Pero ese día el Ejército español depositará sobre su tumba una corona de laurel.

### Frente de Vizcaya.—Niebla.—Inactividad forzada

En gran parte del frente de Vizcaya, la calma fué absoluta durante los días 26 y 27. Se pudo recorrer una vasta zona inmeditada a las primeras líneas sin oír un disparo. Únicamente la aviación, aprovechando una breve y eventual mejoría del tiempo, emprendió algunos vuelos hacia el Cinturón de Hierro, bombardeando determinados objetivos con visible éxito.

El único hecho de armas digno de ser mencionado, fué el golpe de mano que llevó a los nacionales a la ocupación de la colina de San Pedro, en el Sector de Orduña, hecho acaecido el día 26. El enemigo, siguiendo su táctica habitual, antes de las 24 horas siguientes contrastó, costándole su inútil empeño, perder 220 hombres, que dejó abandonados en el campo de la acción.

Pero aquella calma advertida los días 26 y 27 en las inmediaciones de las primeras líneas, era en realidad aparente. En la retaguardia, disposiciones del Alto Mando secundadas con entusiasmo por la tropa, actuaban de consuno, produciendo actividades extraordinarias. Masas de hombres se movían en todas direcciones y enormes cantidades de material bélico eran transportadas con ritmo febril. La máquina guerrera en plena función reparadora, atendía a renovar lo que desgasta y consume la línea de combate, línea que necesita a su espalda, quienes laboren a tal fin, acumulando elementos y medios donde convenga, con la premura que demandan las circunstancias, variables a cada momento, y en la cuantía necesaria

para llevar a buen término la finalidad perseguida.

Esa tregua a que se ha hecho referencia, duró 48 horas. Al día siguiente, 29, los nacionales continuaron el interrumpido avance; y fué la zona inmediata al sector de Amorebieta, donde se combatió demodadamente. El enemigo, fuertemente atrincherado en la región montañosa, sita al oeste de la villa, opuso tenaz resistencia, y solo la pericia del Mando y el valor y técnica de las fuerzas ejecutantes, pudo vencer el sólido obstáculo. Los vascos-marxistas sufrieron cuantiosas pérdidas que les obligaron a plegarse en franco desorden, dejando el campo cubierto de muertos, siendo también considerable la cantidad de armamento que abandonaron. Poco antes de anoecer, el macizo de Lemona había pasado a manos de los nacionales.

La importancia estratégica de Peña Lemona, es muy grande, y cabe considerarla un apoyo de primer orden para futuras operaciones. Da fé de ese juicio el esfuerzo continuado del enemigo para recobrarla.

El día siguiente, 30, amaneció brumoso y desde entonces el mal tiempo perdura en tierras de Vizcaya. Por tercera vez, desde el inicio de la ofensiva, las fuerzas nacionales véense obligadas a la más absoluta inacción. Ahora no es la lluvia como antes fué, la fiel aliada de los vascos-marxistas. Ahora es la niebla, densa y tenaz, que envuelve montes y valles durante todo el día. Llegada la noche, la bruma se condensa, produciendo ligera lluvia.

### Situación actual de los nacionalistas en el frente de Vizcaya

La ofensiva contra Vizcaya emprendióse con la mira de ganar su Capital. Así, las operaciones realizadas desde el inicio de la campaña, perfectamente conocidas, acreditan que a tal designio se habrá llegado no de una manera directa, sino a través de resultados intermedios, conducentes al logro de avances parciales sucesivos, asignando como límite a cada uno de ellos, determinados objetivos; es decir, que la acción encaminada a expugnar Bilbao, se habrá desarrollado mediante varias etapas. Estas, a fin de cuentas, serán cuatro.

Durante la primera, emprendida desde el sector alavés, se produjo la rotura del frente sur vasco, consiguiéndose el valle Ochandiano, los altos de Urquiola y pagos inmediatos al oeste. Las operaciones duraron diez días y el enemigo se retiró a Durango.

La segunda etapa, condujo al desmoronamiento de la formidable organización defensiva comprendida entre Peña Udala y la costa en el frente oriental. El éxito fué debido a la magnífica maniobra que acreditó la capacidad del Mando que la planea y la excelente condición de los elementos que la ejecutaron. El resultado como todos los derivados de una concepción estratégica, fué en extremo fecundo. El enemigo, obligado al total abandono de la extensa zona oriental de la provincia, no pudo hacer frente a la persecución hasta que llegó a su segunda línea defensiva, menos sólida que la abandonada, pero lo bastante fuerte para a su amparo poder resistir. Los más firmes apoyos de esa segunda línea, eran los macizos del Sollube y del Vizcarquí.

La tercera etapa consiguió desalojar al enemigo de esta segunda línea, mediante una acción combinada de choques frontales y hábiles maniobras; debiendo consignar que a su éxito contribuyó en gran manera, la fulminante diversión sobre Bermeo, llevada a efecto por la Brigada mixta de las «Flechas Negras».

Actualmente se está en los principios de la cuarta etapa, que es la última y definitiva.

Resulta, pues, que en los comienzos de la ofensiva, el enemigo disponía de tres líneas, y actualmente ya ha perdido dos, quedándole la última, que es el llamado «Cinturón de Hierro»; pero no completo, pues según parece, ya en algún punto los nacionales han conseguido morder su trazado, mellando su consistencia y reduciendo consecuentemente la fortaleza de la famosa organización defensiva.

Frente a ella, los nacionales ocupan posiciones que marcan una línea que sin solución de continuidad, se desarrolla desde Cabo Villano, en la costa, hasta Peña Lemona, siguiendo una dirección sensiblemente paralela al perímetro del campo atrincherado. Falta conocer y cabe colegir no tardará en saberse, cual punto será atacado; y lo único que puede señalarse, son los salientes de aquel trazado, a saber: al norte, Plencia; al este Mungua; y al sur Lemona. Por lo que afecta a las fuerzas ensesoreadas de la colina de San Pedro, en el sector de Orduña, su actitud hasta el momento presente es expectante y amenazadora.

## Exequias del General Mola

Entierro en Pamplona

Burgos.—Llegó a esta ciudad el cadáver del General en Jefe del Ejército del Norte, don Emilio Mola, juntamente con los de sus cuatro acompañantes, víctimas del accidente de aviación.

Los cadáveres fueron trasladados en ambulancias a esta ciudad, donde se ha instalado la capilla ardiente en el Cuartel general de la Sexta División, que comprende Castilla y las provincias vascongadas.

Durante toda la noche de anteayer y la mañana de ayer, veieron su cadáver y el de sus acompañantes —todos ellos se halla-

ban colocados en severos ataúdes, cubiertos con la bandera española—. Jefes y Oficiales del Ejército y Armada y de la Guardia nacional.

El desfile del pueblo ante el cadáver del General y demás víctimas de este desgraciado accidente, fué realmente imponente y conmovedor, calculándose en unas 100.000 personas las que desfilaron ante los restos mortales del General Mola.

La ciudad de Burgos, cabeza de Castilla, ha rendido al heroico General Caudillo del Ejército del Norte, una de sus mayores mani-

Pamplona.—Ya está en el seno de Dios, ya reposa en paz, y aquí, ya lo ha despedido, por España entera, el pueblo de Pamplona. Ya descansa allá en el cielo, con el cuadro de honor de gloriosos amigos y laureados: Primo de Rivera, Sanjurjo, Valdés, Arredondo, Emilio Mola, con su laureada sobre el pecho y envuelto en la bandera de España, deja en el cementerio de Pamplona su envoltura carnal a las ocho y media; pero su espíritu queda en el Ejército. Le rodean todos sus compañeros, desde el CAUDILLO hasta el último de sus soldados. Este es el invicto Caudillo, es el celoso soldado, es aquel que con tanto ánimo defendía la sagrada causa de España. El general Mola, al que la muerte impide tener la gloria de un nuevo triunfo. Estas nubes, estas nubes que han acabado por matarle. Estas nubes que imponían la tristeza en el alma de Mola. Esta lluvia enemiga suya, hoy ha huido cobarde, derrotada por el sol esplendoroso de la Nueva España. El sol que da sus destellos en las banderas y en las colgaduras que con crespones están colocadas en todos los pueblos y los caseríos por donde tenía que pasar el cadáver del bravo triunfador de Somosierra.

Colgaduras con crespones, expresivas del gran duelo de España. En un pueblecito de Navarra, el pueblo acogió el paso del ilustre Caudillo con una gran lluvia de flores, de amapolas y margaritas, flores coloradas y amarillas; siempre la bandera de España. En este caserío navarro, de esta Navarra valiente y gallarda, que representa el espíritu españolísimo de tantos años, donde hay bravas mujeres que trabajan la tierra y sólo ellas y sus hijos quedan en el pueblo. En este caserío las emocionadas mujeres, niños y ancianos, han presenciado el paso del cortejo del Caudillo, del general invencible, de Mola. Han presenciado su paso, puestos de rodillas, para mayor reverencia, y en Pamplona el fervor más grande y el respeto más enorme, se han observado.

En la Comandancia, en la Estación, en el Ayuntamiento, se llevaba a cabo, ordenado y solemne, el desfile. El pueblo en masa ha acudido.

Millán Astray, el doblemente respetable, ha acudido con la representación del Jefe del Estado, el Generalísimo FRANCO. Después de las honras fúnebres, va a ser conducido a su última morada. Van delante del cortejo fúnebre Millán Astray, las representacio-

### El cortejo fúnebre

Burgos.—Muchos miles de personas cubrían la carrera por donde debía pasar el cadáver del eminente general Mola, fallecido en circunstancias trágicas para la patria. Toda la multitud saludaba con la mano extendida cuando el armón que conducía el féretro pasaba por las calles que iban del edificio militar, de donde salió el cortejo, hasta la iglesia de Santa María, en donde desfiló la tropa ante el cadáver del general. El féretro iba envuelto en la bandera española, e iba colocado sobre un armón de artillería tirado por cuatro caballos. Después del armón, iba el caballo del general. A poca distancia seguía un grupo de doce generales y miembros del gobierno, lo mismo que los representantes diplomáticos cerca del gobierno de Burgos y el generalísimo Franco. Después del impresionante desfile, el cuerpo del general Mola siguió su camino hasta Pamplona, en donde tuvo su cuartel general y que por mucho tiempo quedará asociada a su memoria. Cuando el féretro pasaba por los pueblos que se encuentran en el recorrido, se promovieron escenas emocionantes. Las campanas tocaban y los habitantes daban el último saludo al general que había muerto en tan trágicas circunstancias.

### Radio Requeté de San Sebastián:

#### El entierro

Burgos.—La capital ha vivido una gran jornada de duelo con motivo del traslado a Pamplona del cadáver del insigne General Mola y demás personas que perecieron en el accidente del jueves. Los cadáveres eran llevados en hombros por oficiales.



En camiones iban depositando las coronas. Las tropas presentaban armas. Una enorme multitud de público presenciaba el cortejo. El cadáver del General Mola iba envuelto en las banderas de España y Navarra. Los ataúdes fueron colocados en arzones de artillería; los cadáveres iban materialmente cubiertos de flores. Se oían vivas al Caudillo y al General Mola. Preside el GENERALISIMO tras el cual marchan los Jefes, agregados a embajadas, Arzobispo, Autoridades y Corporaciones de la localidad. Todos los balcones de la localidad lucían colgaduras con crespones negros. Se cantaron responsos, después de los cuales fueron colocados los cadáveres en las ambulancias sanitarias.

A las ambulancias las siguen largas caravanas, una formada por el Ayuntamiento de Burgos que continuará hasta Pamplona para acompañar al cadáver del General Mola. Las manifestaciones de duelo han sido grandísimas.

Hacia las cuatro, pasó por Vitoria el cadáver del General Mola en dirección a Pamplona. El público se agolpaba a su paso para rendir el postrer homenaje al gran soldado. La comitiva estaba compuesta por oficiales y autoridades civiles y militares de todos los órdenes; detrás de las autoridades iba el cortejo fúnebre. La comitiva pasó de largo ante la inmensa multitud agolpada en la carretera. Después que la comitiva había desaparecido, el público dió vivas a España y a FRANCO.

Pamplona.—Con la trágica muerte que ha tenido el glorioso General Mola en el desgraciado accidente de aviación el pueblo ha demostrado en todas sus características profundo pesar.

Ante el Ayuntamiento reunido en sesión extraordinaria, el Alcalde señor Matres pronunció unas palabras, poniendo de manifiesto el inmenso dolor que experimentaba todo el pueblo de Pamplona, expresando el pésame de toda la ciudad por la muerte del Gran Militar cuyo recuerdo no se borrará jamás de Navarra. El heróico Millán Astray que trajo la representación del Jefe del Estado, con distinguidas personalidades de la localidad, visitó a la familia del General Mola a la que expresó la condolencia de España Nacional, dándole el pésame en nombre del GENERALISIMO y del suyo también.

La familia del valiente General Mola está recibiendo millares de telegramas de pésame de todas partes.

La Diputación de Navarra había reclamado el cadáver del General Mola. Con este motivo se organizó la manifestación para entregar los restos mortales del General Mola. Salieron a recibirle las autoridades civiles y militares así como delegados de Falange y Requetés. Se puso en marcha la comitiva fúnebre. La carrera estaba cubierta por las tropas, rindiéndosele honores de Capitán General en mando.

En la plaza de Castilla, Palacio de la Diputación, se rezó un responso. El público que se hallaba en la plaza del Castillo tenía los rostros transidos de dolor que les embargaba en aquellos momentos.

El General Millán Astray llevaba la representación oficial del GENERALISIMO.

Terminado el responso fué llevado el cadáver a la Diputación. Aparecieron escuadrillas de bombardeo que quisieron sumarse al acto de dolor que todos sentimos por la desaparición del General Mola. Salieron una comisión de la Diputación de Navarra y Jefatura de Falange en representación del Ayuntamiento del Alcalde con varios concejales. Detrás del cadáver iban los camiones con coronas. El General Millán Astray pronunció breves palabras en las que expresó el profundo dolor que embargaba a toda la Nación. Al terminar se dieron vivas a España y al General Millán Astray. Los funerales se celebrarán probablemente el lunes.

Entregando tu oro es una manera de hacer patria

**RIALTO**  
Hoy y todos los días a las 3'30  
**Al Compás del Corazón**  
por Lanny Ross y Jack Oakie  
**PISTAS SECRETAS**  
En español  
por Fred Mac Murray

**MODERNO**  
Hoy y todos los días a las 3'30  
**Un marido en apuros**  
por Charles Ruggles Mary Boland  
**La Verbena de la Paloma**  
(En español)

Lunes.—DOY MI CORAZON por Paul Lukas.—MELODIA DEL BROADWAY.

# Nuestra gloriosa aviación sigue dominando los aires y derribando aparatos a los rojos

## Siguen los fracasos diplomáticos de Alvarez del Vayo

### Al gobierno de Cataluña le ha disuelto el de Valencia su junta de defensa

## Servicio de Información de la Comandancia Militar

Falange Española número 1—Valadolid.

### Los embustes de las radios rojas

Continúan los embustes de la Radio de Bilbao que tanto la acreditada desde hace tiempo y hoy ha lanzado por ella verdaderos acontecimientos para así seguir engañando a los milicianos que luchan a su lado, por ejemplo: hoy se permitía asegurar que tienen dominado el frente de Vizcaya y que no tienen ningún temor a las tropas nacionales y seguía diciendo ni siquiera oímos el tiro de cañón. Como mienten descaradamente. Pero esta tarde han recibido la réplica adecuada al ver pasar gigantescos trimotores en número considerable que entablaron lucha con los aparatos rojos: cinco de ellos fueron derribados. En cambio a los demás pronto tendremos que conocer muy buenos resultados para ellos. Tenían razón esta tarde los locutores de las emisoras nacionales cuando decían comentando el mal tiempo reinante que se acercaban una serie de triunfos inmediatos. Nuestra aviación primero realizó vuelos de reconocimiento y en la mañana de ayer el castigo de los rojos fué ejemplar. Nada podrán contra nuestro ejército ni el mal tiempo ni los acontecimientos adversos señalados por Dios para que purifiquemos nuestros corazones. La Radio de Bilbao hablando de la muerte del invicto general Mola tuvo que confesar que era personalidad relevante y hombre de condición extraordinaria para la técnica guerrera. Menos mal que esta vez ha dicho algo acertado. La emisora 2 F. P. de Bilbao se dedica siempre a dar noticias verdaderamente opulentas diciendo que en la mañana de hoy sus valientes e invencibles tropas—los asalariados de Moscú—habían tomado la Peña de Lemona. Resultó que esta emisora sería la emisora de las contradicciones sin darse cuenta; el mismo locutor confesaba que la actividad en el frente de Vizcaya había sido muy poquita, poca actividad: tiroteos sin consecuencias y un vuelo de aviación. Si la actividad es pequeña en el frente de Vizcaya, ¿cómo nos toman una posición tan importante como Peña Lemona? ¿es que a nuestros valientes soldados los han hecho retroceder tirando galletas o confites? Piense el locutor de la 2 F. P. que la posición de Peña Lemona por su importancia no se puede perder sin ninguna actividad guerrera: ellos intentan engañar al mundo entero, pero claro está, el mundo se da perfecta cuenta de lo que ocurre: son numerosos los periodistas extranjeros que acompañan a nuestras tropas y saben lo que están avanzando. Pero no para aquí su desfachatez, pues dice esta emisora que nos «han hecho retroceder de una manera vergonzosa al ejército faccioso». Nuestros soldados retrocedían... retrocediendo, retrocediendo estábamos en Sevilla y ahora estamos en las puertas de Madrid. Si esto es retroceder nosotros queremos seguir retrocediendo hasta tomar Bilbao. Los periodistas extranjeros que nos acompañan saben positivamente que no retrocedemos ni un solo paso, y sino que lo digan los periodistas que con nuestras tropas se encuentran en Peña Lemona: estos podrán decir a quien pertenece esta Peña.

La 2 F. P. de Bilbao ha hablado también de un combate de aviación. Por lo visto nosotros hemos perdido un avión y han visto al piloto descender en paracaídas. Como sabemos que no se pone en duda nuestro noticiario, también estaremos enterados de que en el se dice que todos los aparatos regresaron a su base sin novedad. Ellos dicen que han visto descender en paracaídas al piloto y que ha caído en los alrededores de Bilbao y de ser esto cierto quiere decir que nuestras tropas están en las puertas de Bilbao. ¿En qué quedamos? Si nuestras tropas están lejos de Bilbao ¿cómo puede haber caído el piloto en nuestras líneas? ¿No había dicho esta misma emisora que había caído en nuestras líneas?

También por esta emisora se ha dado la noticia que a los felices rojos pasan algunos de nuestros soldados, pero ello es una más de las muchas mentiras que dicen porque saben la forma como viven nuestros soldados y estos saben perfectamente el hambre que se pasa en la zona roja y francamente no creemos que haya ningún loco que se pase a las filas rojas; pues bien, hoy la citada emisora dice que ayer se pasó a sus filas un cabo con armamento. No lo creo, más aun que esto fuera verdad, lo que nunca podrán decir el hijo o hija de La Pa-

sionaria es que a sus filas se han pasado con cañones y mucho material de guerra como pasa a vuestras filas en que se pasó un Cabo, el Cabo Machichaco, con cañones y armamento.

¡Dice esta misma emisora—las dos hijas de la Pasionaria—«que las fuerzas leales de Madrid se apoderaron de La Granja». No saben Geografía ni siquiera mentir. Y a renglón seguido dice «que en este sector la aviación gubernamental ametralló las posiciones facciosas. ¿En que quedamos?

### De los frentes

Hoy hubo tranquilidad en el frente de León. Solo dió muestras de actividad una rápida incursión sobre nuestras posiciones de la aviación roja a la que le salieron al encuentro varias escuadrillas de cazas nacionales. Uno de nuestros cazas con agilidad inverosímil se lanzó contra otro de los aviones rojos, derribando a un aparato rojo que fué a caer más allá de nuestras líneas. Los otros aviones rojos desistieron de su intento y se dieron rápidamente a la fuga.

En el frente de Madrid sigue reinando la calma salvo algún cañonazo en los Carabanchales y Jarama.

Solamente se observa alguna actividad en las posiciones inmediatas a nuestra vanguardia, en donde hay una verdadera lucha subterránea, pues por lo visto y según declaran los evadidos del campo rojo los dinamiteros siguen empeñados en abrir galerías subterráneas y cargarlas de dinamita pero todo ello es vano intento pues nuestros soldados con la experiencia lograda abren contraminas para que los planes marxistas se vean por completo fallidos. En alguna de ellas se lucha a unos veinte metros bajo tierra, sosteniendo a esta profundidad un verdadero duelo de ametralladora y fusil como el que sostienen en las trincheras y parapetos; y en estas minas también vamos adelantando posiciones como lo hacemos a flor de tierra.

### Los fracasos de Del Vayo

Paris.—«Le Journal» publica un artículo del cual son los siguientes párrafos:

«Cuando el ministro de Negocios francos recibió ayer por la mañana a Alvarez del Vayo. Delbós le manifestó que ya no era posible que la prensa francesa interviniese en un asunto que había quedado admitido ya como cierto, que el bombardeo de Algeciras, era una represalia por parte del Gobierno alemán. Entonces del Vayo hablando por cuenta propia y no en nombre de su Gobierno dijo que se sometería el asunto al Tribunal de La Haya para que este investigue bien el asunto. Ha sorprendido grandemente a Del Vayo que el Gobierno francés no haya considerado oportuno que los periódicos parisinos publicaran nada sobre el asunto; pero más sorprendido se ha visto cuando Delbós ha comunicado al representante del Gobierno rojo que abandone Paris lo antes posible anunciando ello el fracaso que ha tenido Alvarez del Vayo en Paris.

### Contramaniestación en Londres a unas provocaciones comunistas

Londres.—Como réplica de una manifestación comunista que irrumpió violentamente en la Cámara de los Comunes para solicitar el apoyo decidido de Inglaterra en favor de los rojos de Valencia; se formó otra manifestación que llevaba grandes carteles los cuales decían: «Queremos la paz; no queremos la guerra». La manifestación se dirigió a la Cámara de los Comunes que no obstante los esfuerzos de la policía ante la solicitud de los manifestantes que reclamaban la presencia de los diputados. Varios de ellos se presentaron ante la muchedumbre y se hicieron cargo de las manifestaciones que les fueron hechas. Después la manifestación se disolvió pacíficamente sin que ocurriera el menor incidente.

### La vuelta de Alemania e Italia al Comité de no intervención

Berlin.—Una Agencia de Información alemana ha publicado un telegrama de carácter oficioso afirmando que Alemania respetará el control internacional y seguirá la política de no intervención; pero como ha manifestado repetidas veces el ministro alemán en Paris y Londres, Alemania quiere que la cuestión sobre el bombardeo de Almería como represalia por el del acorazado alemán por aviones rojos se termine lo más pronto posible, porque ello podría favorecer a los bolcheviques, que solo esperan la ocasión propicia para llevar a España hombres y

toda clase de material bélico. Han manifestado los embajadores alemanes en Paris y Londres que Alemania no transportará material de guerra ni armas a la zona de guerra española y abrigan la esperanza de que el Comité de no intervención sabrá buscar una fórmula para que puedan volver a su seno Alemania e Italia, estudiando un plan para impedir nuevos ataques a Estados que forman parte del citado Comité.

### Refuerzos en la frontera francesa para evitar el paso de aviones

Paris.—Se sabe que la frontera francesa ha sido reforzada con cañones antiaéreos a fin de asegurarse de que no puedan pasar al territorio de Francia, como ha ocurrido diversas veces en las últimas semanas, los aviones.

### Mal tiempo en Vizcaya

Durango.—El tiempo no acaba de despejar su mal humor y en estas alturas para nuestros soldados es uno de los factores más importantes, pues nadie puede pensar si no conoce estos montes, lo que significa disfrutar de buen tiempo. Hoy amaneció un día cubierto de nubes con tiempo frío, no obstante, hacia las cuatro y media remontaron el vuelo después de más de una semana de inactividad trece grandes trimotores de bombardeo escoltados por otros de caza volando sobre las líneas enemigas hasta las avanzadillas de Bilbao.

Todavía no habían terminado los aparatos de bombardeo su labor, cuando aparecieron las aves de rapaña rojas que pretendían hacer presa en nuestros aparatos. No podía precisarse el número exacto que trataron de lanzarse sobre nuestros trimotores, pero no era empresa fácil acercarse a ellos pues las escuadrillas de protección que habían llegado en sus audiencias hasta las cumbres de Bilbao se presentaron a defender a los aparatos hermanos. Entonces se entabló a nuestra vista uno de los más épicos combates aéreos que registra la historia de esta guerra: seis aviones nuestros tomaban parte en la lucha contra nueve por lo menos de la otra parte, nuestros aparatos supliendo la inferioridad del número con la superioridad de la técnica, los aviones azules presentaron batalla.

Bilbao ha sido testigo y sus gentes pueden decir de las excelencias de nuestra aviación. Durante media hora el espacio era disputado por ambos bandos, oyéndose claramente el aleteo de los motores y el tableteo de las ametralladoras. Los hombres de uno y otro bando se alzaban de sus parapetos para presenciar la lucha. Los aviones se buscaban en el cielo para ametrallarse; luego paulatinamente fueron uno tras otro hundidos en las inmediaciones de nuestras líneas que es tanto como decir a unos diez kilómetros de la capital vizcaína. Los otros huyeron porque constituía para ellos la única posibilidad de salvarse.

Los seis aviones de caza azules quedaron dueños del espacio no habiendo tenido ni una sola baja.

### Radio Jaca:

### La labor destructora de los rojos

Paris.—Un periódico de esta capital, refiriéndose a la bárbara destrucción que realizan los rojos en las ciudades que se ven obligados a abandonar, dice: Los nacionalistas han ocupado Amorebieta, pero las calles de esta localidad están destruidas, incendiadas y llenas de desolación. El único edificio que queda en pie es el Convento de los Carmelitas. Los rojos emplean su misma táctica de destrucción que la que siguieron cuando incendiaron Guernica, Durango y otras poblaciones que han caído en poder de los nacionalistas. Las casas, como hemos dicho, quedan arrasadas. La iglesia ha sufrido bastante. Los rojos bombardearon ayer con su artillería pesada este pueblo. Se observó que todos sus disparos iban dirigidos al Convento de los Carmelitas, que era el único que había quedado en pie, para así poder decir que habían arrasado por completo Amorebieta.

### La fracasada tentativa de Del Vayo en Paris

Paris.—La visita de Alvarez del Vayo al ministro de Negocios Extranjeros francos, monsieur Delbós, parece que no ha sido del agrado de éste. La visita giró, naturalmente, sobre los sucesos del «Deutschland». Interrogado el señor Delbós por los periodistas, manifestó a estos que había dicho a Alvarez del Vayo, que el gobierno francés se lamentaba de esta equivocación, ya que Alvarez del Vayo afirmó que había sido una equivocación. El señor Delbós añadió que censuraba este hecho ya que el gobierno de Valencia había prometido hace tiempo el no cometer equivocaciones. Además, dijo el ministro francés que la presencia de Alvarez del Vayo en Paris le parecía inoportuna.

### La visita de Von Blomberg a Roma

Roma.—Ayer el Ministro de la Guerra alemán pudo darse cuenta exacta de la potencialidad del ejército y aviación italiano. Hoy el Mariscal Blomberg ha podido darse cuenta de lo que Italia posee en potencialidad ofensiva. A tal efecto el Mariscal von Blomberg se trasladó

## Para combatientes

BAJO EL PATRONATO DE LA EXCELENTISIMA SEÑORA DEL GENERALISIMO, SE HA CREADO LA OBRA «LECTURAS PARA EL SOLDADO»

Todo buen español debe contribuir a tan humanitaria obra, aportando el mayor número posible de libros y revistas.

Los donativos se entregarán en las Jefaturas provinciales de Prensa y Propaganda de los Gobiernos civiles.

con Mussolini y demás autoridades al campo de maniobras, donde se iban a desarrollar los supuestos tácticos, entre dos cuerpos de ejército, uno azul y el otro rojo. Tomaron parte en estos ejercicios tácticos no solo el ejército italiano sino los «Fascios» de combate. Llamó mucho la atención a los técnicos alemanes la actuación de la artillería por la precisión de sus intervenciones. Los «Fascios» de combate también desarrollaron los supuestos tácticos con gran eficacia, y así mismo la aviación demostró toda su preponderancia y todo su valor militar. Al terminarse las maniobras el Mariscal von Blomberg felicitó efusivamente a los generales que las dirigieron y al Duce y demás Ministros.

Roma.—El Ministro de la Guerra alemán ha asistido a interesantes ejercicios de la Caballería. Von Blomberg y el Duce fueron aclamados por la muchedumbre, así como también lo fueron las fuerzas armadas que concurrieron a estos ejercicios tácticos y que eran lo más destacado del ejército italiano.

### Un artículo de «Le Matin»

Paris.—El importante periódico rotativo parisino «Le Matin» dedica un artículo a la situación en España y entre otras cosas dice: que no se nos venga a decir que la Sociedad de Naciones sea un organismo capaz de resolver los asuntos planteados porque más que llamarla Sociedad de Naciones estaría mejor que la llamásemos Sociedad de Algunas Naciones; pues en ella faltan cuatro de las mayores potencias del Mundo por lo tanto este organismo no puede mantener la paz de Europa. De lo que hemos de preocuparnos más es del Comité de Londres y hay que hacer que vuelvan Italia y Alemania a su seno. Está probado que el Comité ha prestado servicios excelentes para la paz de Europa y no los seguiría prestando si estas dos naciones no formaran parte de ella. Nos hemos de acostumbrar a obrar en lugar de hablar si queremos mantener la paz Europea que es lo más esencial.

### Se impedirá que los aviones bolcheviques aterricen en Francia

Berlin.—Según el periódico «The Times» se adoptarán medidas para impedir que los aviones bolcheviques aterricen en territorio francés.

### Telegrama del Canciller alemán

Berlin.—El Führer Canciller de Alemania ha dirigido al GENERALISIMO FRANCO Jefe del Estado español un telegrama manifestándole su sentimiento por la muerte del glorioso General Mola el nombre del General Mola, dice el telegrama, será seguido con orgullo en las páginas de la Historia de la guerra de la Independencia de la España Nacional.

### Homenajes de las emisoras italianas al General Mola

Roma.—En todas las emisoras de las Radios italianas se ha rendido un homenaje al Glorioso General Mola y a la España Nacional e inmortal por la pérdida que ha sufrido. A continuación daban una biografía del malogrado General Mola destacando su personalidad dentro de la guerra actual y en la preparación de ella. España, decían, las Radios italianas ha perdido un General de primer orden pero ello servirá para que se revele y descubra otro genio que el mismo Movimiento Nacional sacará de sus entrañas. Saldrá pues del alma de la Nación un héroe y una mentalidad nueva para la España renovada e inmortal.

### La Junta de Defensa de Cataluña suprimida

Barcelona.—Después de largas negociaciones entre Companys y el gobierno de Valencia ha sido suprimida la Junta de Defensa de Cataluña. Ahora la vigilancia de fronteras será función inherente del gobierno de Valencia.

### Radio Nacional.

### Ascensos rápidos

Madrid.—De sargento a Director de Seguridad, este es el paso de Antonio Ortega, hoy Director de Seguridad. Al principio de la guerra era uno de los elementos más sanguinarios entre los rojos por eso fué nombrado Gobernador general de Guipúzcoa. Fué de los primeros en evacuar la provincia a la llegada de las tropas liberadoras. De Francia volvió a España y hoy es teniente coronel, Director de Seguridad.

### Declaraciones de Pestaña

Perpignan.—Comunican de Barcelona que el jefe de los anarquistas Angel Pestaña ha hecho unas declaraciones a los periodistas diciéndoles entre otras cosas que ellos creían al

primer momento de la sublevación que se trataba de un motin pero al día siguiente, reforzados los facciosos, se encontraron con que lo que había era una verdadera guerra regular a la que no se podía vencer sin restablecer la disciplina y el mando único que todavía no hemos logrado pero que se ha de conseguir Hemos de hacer la revolución simpática al pueblo y se han de acabar estas venganzas personales, añadiendo: «Venceremos si sabemos vencer sino seremos vencidos». Continuó diciendo Angel Pestaña que para vencer es necesario que en la retaguardia se sienta verdaderamente la guerra. Terminó diciendo que no luchan por un Gobierno burgués, pero no olvidamos que si triunfaran los facciosos nos costaría la cabeza a todos.

### Consejo de Ministros en Berlin

Roma.—En Berlin ha tenido lugar un Consejo de Ministros presidido por Hitler en el que éste expuso la situación internacional. No se ha dado hasta ahora nota oficial alguna sobre lo tratado; pero se dice con carácter oficioso que Hitler destacó sobre todo la actitud de Italia, que se halla dispuesta a una colaboración estrecha con Alemania. Con respecto a la nota inglesa se dudaba mucho de su eficacia, pues las Potencias interesadas en que pronto acabe la guerra en España, tienen en su mano el evitar que pasen material de guerra, voluntarios y pilotos y ya se sabe que los bolcheviques no respetan tratado alguno. Se dijo también en este Consejo que Alemania tiene fuerzas suficientes para rechazar cualquier ataque bolchevique, y a tal efecto se dice que enviará varias escuadrillas de submarinos, cruceros y algún acorazado para reforzar la escuadra alemana existente en el Mediterráneo.

### Se ordena la evacuación de un campo de concentración

Londres.—El ministro de Sanidad ha dispuesto temporalmente la evacuación del campo de concentración infantil de Southampton. Unos millares de desgraciados han salido para diferentes puntos de Inglaterra para ser mejor atendidos pues se ha comprobado que entre ellos se ha producido una epidemia de tifoidea. El citado ministro ha aconsejado que se examine a los que han de evacuar porque se ha comprobado que en Bilbao hay mucho tifus y viruelas, que está causando verdaderos estragos.

### Protestas en Almería contra Valencia

Salamanca.—Según noticias que se han recibido de Almería con motivo de las represalias que adoptó contra ella la flota alemana se han registrado graves sucesos y manifestaciones contra los soviets de Valencia pidiendo la inmediata dimisión del Gobierno rojo. Este ha enviado contingentes armados con el objeto de reprimir estos desmanes. Parece ser que a consecuencia del bombardeo de Almería se han producido desmanes en algunas otras localidades, habiendo sido reprimidos duramente por las fuerzas gubernamentales.

**PRINCIPAL**  
HOY — ¡Único día!  
SOBERBIO PROGRAMA  
**ES MI HOMBRE**  
MARY DEL CARMEN  
VALERIANO LEON  
**El negro que tenía el alma blanca**  
ANTOÑITA COLOME  
MARIANO BARRETO  
ANGELILLO  
**DON QUINTIN**  
**EL AMARGAO**  
ANA MARIA CUSTODIO  
LUISITA ESTESO  
ALFONSO NUÑOZ  
¡Tres insuperables films nacionales!

**Aparato de Radio**  
Se vende, 3 ondas en perfecto estado.  
Informes: En «El Día» Danús, 2.

**Perro perdiguero**  
blanco con manchas chocolate que atiende a Flay se ha extraviado. Se gratificará su presentación en Calle J. A. Clavé, n.º 14. Palma.





HABLA DEL GENERAL PRIMO DE RIVERA

Buenas noches señores!: Hay aun muchos que coinciden en afirmar la legalidad del gobierno rojo de Valencia; pero hay que hacer resaltar que este gobierno no ha efectuado algo que sea digno de hacer un gobierno legal de un Estado cualquiera.

quiero dejar de dar cuenta antes de terminar la lectura de esta carta que continuará en días sucesivos, de lo que hace este Gobierno legítimo, para alimentar a sus ciudadanos. Tengo datos que demuestran perfectamente lo que debe ser la vida en Barcelona. Cada dos semanas, se da a las personas que llegan a ella, una especie de pan, elaborado, con harinas poco recomendables y se da en una cantidad de cuarto de kilo por persona, y otra semana se da tres cuartos de kilo de trigo.

El encargado del Orden Público en lugar de mantenerlo, solamente se ocupa de destruir y derribar los restos de las iglesias y templos incendiados anteriormente, en los comienzos del movimiento por los marxistas. Esto ha sucedido en las poblaciones de Cataluña, Santa María del Mar y otras citadas anteriormente.

Otra de las hazañas cometidas por los rojos y por su gobierno, es el de cambiar los nombres de las poblaciones de Santos. Han cambiado el nombre de San Andrés de Palominos, con Antorcha de Palominos, San Cugat de Vallés, con Iberia de Vallés, Santa Coloma de Gramanés, con Agnes de Gramanés. Lo único que no han cambiado y esto lo se con certeza, es el Puente del Diablo, que conserva aun el mismo nombre.

La industria textil en toda la región catalana se encuentra en un estado verdaderamente lamentable. Todas las fábricas de esta producción se encuentran paralizadas a consecuencia de la falta absoluta de materias primas en toda la región catalana. Los obreros de estas fábricas, a pesar de no trabajar, cobran sus jornales que corresponden a dos. Es decir que si cobran 10 pesetas tienen que cobrar 20. Hay muchos que no se contentan con esto y cobran muchísimo más, pero a pesar de ello, y dada la carestía de los alimentos, no les basta para vivir.

En todas las fábricas, los obreros marxistas están contentos con este acoplamiento. La verdad, es que los obreros no suelen cobrar casi nunca, pues los Comités encargados, dan unos cheques que no son pagados en el Banco si no llevan una señal especial que los componentes no se cuidan nunca de ponerla. Sin embargo, los obreros, ya de por sí bastante vivos, se cuidan de ir al Banco con una pistola, y amenazando con ella al cajero, pueden cobrar su jornal y algo más, que se les es pagado. De algo tiene que servir la pistola!

Los de la FAI y CNT tienen muchos medios para sacar dinero. Uno de ellos es el siguiente: Sacan uno de los prisioneros que tienen en su cárcel particular, calle Muntaner, San Elias, antiguo convento de monjas. Este prisionero suele ser alguna persona de calidad, que tiene excelentes amistades y parientes ricos, para que estos se cuiden de pagar una bonita suma con tal de que pongan en libertad al prisionero. Para cobrar el dinero envían a un individuo con una carta, que comunmente suele decir lo siguiente: «Estimado amigo y pariente: El portador de esta carta es una persona de toda confianza que me ha ayudado a escapar de la zona roja y por tanto le agradecería le diese la cantidad estipulada...» y firma el prisionero, que generalmente es asesinado después.

En Barcelona han hecho un censo en todas las casas y propietarios correspondientes, sirviéndose para ello de apoderados y administradores, con relación de las rentas o alquileres que se pagaban el 19 de julio y los que se pagan actualmente. Este censo se ha hecho, único y exclusivamente con objeto de aligerar el bolsillo de los propietarios; pero no

enormemente y aquellos no se acuerdan para nada del control, mientras tanto pasan camiones o vagones, cargados con municiones, etc., etc., y hasta voluntarios que pasan en cantidad porque las noticias de hoy dicen que pasan a centenares los voluntarios, pero que se va a pedir del Gobierno Blum, que ya se sabe que no hace más que obrar como lo que es como h-breo. Creo que también éstos deben realizar pingües negocios con los empleados del Ford, con lo cual deben sacarse un tanto por ciento, y así va bien ¡Viva la Pepsi y así continuaron si se meten las demás naciones o nosotros y hayamos acabado con la canalla roja.

El Gobierno rojo ha tenido la ridiculez de enviar una nota al Gobierno inglés sorprendiéndose de que los alemanes hayan bombardeado Almería. ¡Pero, es que ya no se acuerdan de que dieron las órdenes de que bombardeasen cualquier buque que se encontrase en el puerto de Mallorca, los aviadores que fueron cogidos en Palma de Mallorca!

El General lee a continuación las partes oficiales y la lista de donativos de los obreros.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesita tu patria.

Ultimas noticias

(Comandancia Militar de Baleares. Servicio de información)

Radio Requeté de Vitoria: Alemania se asocia al duelo español

Berlin.—Un diario alemán escribe que España ha perdido uno de sus más valiosos y populares jefes con la accidentada muerte del General Mola. Añade que Alemania se asocia a la España Nacional en este duelo.

Tirantez de relaciones entre Stalin y Vorochiloff

Moscu.—Contrariamente a lo afirmado por algunos periódicos, las relaciones entre Stalin y Vorochiloff están muy tirantes. Von Blucher, comisario militar del Este del Asia, dijo que era necesario resolver la situación que era insostenible. Se afirma que ha sido nombrado almirante de la flota del Pacifico el conocido Dininstri, anti-stalinista.

Alemania exige garantías

Berlin.—El gobierno alemán está observando las proposiciones presentadas acerca del control internacional y observa que Alemania exige que se le den garantías. Alemania, dice que si otro buque fuese atacado él mismo se tomaría la defensa por sus armas sin consultar a los otros comandantes de las flotas de control.

Sigue estudiándose el control internacional

Paris.—Continúa la discusión sobre los incidentes ocurridos en Baleares. Quiere hallarse una solución al control internacional, y el gobierno francés desea que haya muchas relaciones entre los participantes del control.

Buque español con material para los rojos

Stambul.—Pasó el estrecho procedente de Odessa el buque español «Aedecca» que lleva a bordo treinta aeroplanos, varios centenares de ametralladoras y veinte camiones para el Gobierno de Valencia.

Refugiados españoles, a Cadix

Nápoles.—Ayer salió el buque hospital «Gravisca» con ciento cincuenta refugiados españoles que van a Cadix y otros puertos de la España liberada. Hará escala en Siracusa donde recogerá a 500 más entre los que hay 250 mujeres y niños.

FRONTON BALEAR Hoy Domingo 6 de Junio de 1937 Tarde a las 5

Barrenechea - Arrate contra Isasi - Rego Román - Iriondo contra Satur - Echenique Y QUINIELAS Detalles por carteles y programas Martes tardes y quinielas.

En Palma

Ejecuciones

Ayer mañana, en la explanada del Fuerte de Iletas, fueron cumplidas las sentencias dictadas contra los paisanos Bernardo Marqués Rullán, Gaspar Moragues Comas, Rafael Gameiro Ginata, el soldado de artillería Juan Terrasa Hernández y el de Infantería Gabriel Mulet Estades, que habían sido condenados a la pena capital por Consejos de Guerra en esta Plaza.

Sello Subsidio Pro Combatientes

Se pone en conocimiento del público que las Expendidurias de Tabacos pueden hacer sus ventas cobrando el importe del sello Pro Combatientes sin entregarlo, por haberlo hecho efectivo en la Compañía Arrendataria de Tabacos en el acto de la Saca de tabaco.

Palma 5 mayo de 1937.—Por la Junta Provincial.—El Secretario, J. Bauzá Guañabens.

A los dueños de fincas damnificadas por los bombardeos aéreos de Palma

Se les ruega se personen, con urgencia, en la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Baleares, con nota exacta, o aproximada, del importe a que pueda ascender la reconstrucción de la parte perjudicada de su finca.

SUSCRIPCION PRO MOVIMIENTO NACIONAL

Lista de los perceptores por oroncauto que podrán hacer efectivo sus resguardos el lunes próximo (siete) en las oficinas centrales (Palacio de la Excm. Diputación) y horas de 10 a 13 mañana, si no optan por entregarlo para lograr la España Imperial, una, grande y libre que pronto será una realidad.

Gregorio Guasp Vicens, Bartolomé Cervera Cardell, José Mari Mari, Desdichado Iglesias Costa, Catalina Martorell Juan, Magdalena Serra Vich, Juana Noguera Ramis, Sebastián Font Feliu, Pedro Marroig Bauzá, Juana Reñés Palmer, Catalina Bosch Ballester, María Gallana Moranta, Alejandro Forteza Forteza, María Magdalena Gil Amengual, Martín Roger Cañellas, Angela Sansó Llull, Guillermo Roca Gelabert, María Magdalena Ramonell Pou y hern., Benjamin Fuster Miró, Francisco Pou Cirer, Antonia Barceló Barceló, Francisco Simó Oliver y Sebastián Palmer, Monserrat Carrío Frau, Francisca Bosch Cabot, Pablo Frontera Homs, Pedro Juan Tabernat Oliver, Francisca Pons Rosselló, Antonio Frau Campins, Nicolás Company Bosch, María Rosselló Fiol, Magdalena Bonet de los H., Bartolomé Morey Palmer, Ana Pachas Verges, Antonio Font Feliu, Francisca Mulet Quetglas, Jaime Mas Sorá, Margarita Salvá Riera, Pilar Rodríguez Caballero, Mariano Morey Verd, María Salvá Serra, Vicente Font Ramonell, María Piera, Jaime Bonnin, Antonia Mulet Vda. M. J. Ribas, Juan Serra Mulet, Margarita Costa Real, Coloma Sureña Amengual, Antonia Socías Morell, Gabriel Juan Juan, Juan Juan Juan, Bartolomé Serra Cañellas.

Juan Cerdá Sastre, Micaela Sagrera Salas, Juan Escandell Salvá, Juan Agullar Sancho, Magdalena Ramis Rigo, Gabriel Serra Serra, Antonio Bennassar Gelabert, Francisco Pachas Sorts, Miguel Palmer Gilbert, Magdalena Gallana Moranta, Vicente Bosch, Leticia Vich Andreu, Francisco Serra Serra, Catalina Juan Terrades, Andrés Plaza Juan, Lorenzo Pascual Biblioni, Francisca Ramonell Pou, Bartolomé Company Oliver, Miguel Carbonell Palmer, Esperanza Burguera Terrasa, Juana Ana Barceló Moyá, Francisco Cañellas Pomar, José Aguiló Cortés, Ramón y José Aguiló Bonnin, Damián Frontera Homs, Antonio Vich Biblioni, Juan Estradas Lladó, María Castañer Vallés, José Sabater Aguiló, Luis Mulet Ferragut, Juana Bonet de los H., Francisca Pló Fuster, Bartolomé Cabanellas Muntaner, Magdalena Cantalops Quetglas, Catalina Cañellas, Antonia Estrades Solvellas, María Antich Ferrandiz, Damián Tous, padre e hijo, Jaime Bisbal Cladera, Francisca Jaume, Margarita Pou Sabater, Concepción Morey Sancho, Antonio Reñés Font, Antonio Frau Comas, Margarita Munar Real, Estefanía Costa Real, María M. Quintana Garau, Isabel Socías Morell, Ana Villalonga Vda. Montis, Juana Morey Monjo, Francisca Monjo Alemany.

El personal expresado a continuación, del pueblo de Lluchmayor, ha hecho los donativos siguientes para la Suscripción Nacional: Los obreros del fabricante de calzado don Gregorio Taberner, 16 pesetas; de los obreros de su fábrica, 65'40; de los obreros de la fábrica de calzado «Roca y Monserrat», 75'50; id. id. de don Miguel Puig, 14'35; id. id. de don Antonio Catany, 26'15; del fabricante de tacones don José Kleber, 3; de los obreros de su fábrica, 22'35; de los obreros de la fábrica de don Juan Salvá Gallart, 34'80; de la fabricante de cajas de cartón Vda. Salvá y sus obreras, 6'70; del fabricante de calzado F. Car del Garau, 2'35; de los obreros de la fábrica, 72'65; del fabricante de calzado don Bartolomé Salvá Rubi, 30; de los obreros de su fábrica, 284'60; de los obreros de la fábrica de «Sepulá», 153'35; del fabricante calzado C. Más Juliá, 10; de los obreros de su fábrica, 115'55; del fabricante de calzado don Miguel Vidal, 5; de los obreros de su fábrica, 25'05; del dueño de la fábrica «La Constancia» de don Ignacio Puigserver, 5; de los obreros de su fábrica, 22'95 del fabricante de tejidos don Bartolomé Romaguera, 5; de los obreros de su fábrica, 20'25; del fabricante de calzado don José Taberner y sus obreros, 17; del fabricante de calzado don Gregorio Clar, 12; de los obreros de su fábrica, 215'20. Total: 1.218'20 ptas.

Nos complacemos en publicar la siguiente carta, dirigida a un grupo de respetables damas de esta localidad, que de seguro leerán con gusto todos los mallorquines; Frente de Madrid (Majadahonda), 5 de mayo de 1937. Muy distinguida señora: De manos del artillero de mi batería Bartolomé Mayol he recibido con cariño la imagen y reliquia de la por mi también venerada Santa Mallorca CATALINA TOMAS, con la manifestación de los deseos de esa distinguida Sección a la que usted pertenece de que dicha Santa figure al frente de nuestras gloriosas armas en este sector. He hablado a nuestro capitán acerca de los deseos de Vd. y se ha mostrado encantado de que se quede en nuestra unidad, habiendo mandado hacer un cuadro que, con la imagen, presidirá en la vanguardia nuestros hechos de armas, así como en nuestra tienda de campaña.

Dios está con nosotros en esta ingente guerra en la que se lucha por nuestra parte con el más acendrado entusiasmo en defensa de los más caros principios de la civilización y de nuestra querida Patria. Es indudable que después de la reconquista de todo el suelo español nos quedarán jornadas de sacrificio por parte de los que queden, por empeñarse estos canallas dirigentes rojos, sicarios de Moscú, en destruirlo todo; pero eso ¿qué importa? Con patriotismo todo se alcanzará y «España volverá por sus fueros». Si esto se consigue, que es lo que todos ansiamos, la sangre vertida y el luto, BENDITA SEA. ¡¡¡VIVA ESPAÑA!!!

Me complazco pues, muy respetada y querida señora, en acusar recibo de la preciada imagen y aprovecho la ocasión para ofrecerme de Vds. muy atento y s. s. que les salude respetuosamente. — Enrique Camps Trias. Alférez de Artillería 6.ª Bateria de Montaña Agrupación Melilla. Visita de pésame del Cónsul de Alemania

Ayer, por la mañana, estuvo en la Comandancia Militar el Sr. Cónsul de Alemania, en esta ciudad para testimoniar al Excmo. Sr. General Comandante Militar, en nombre propio y de la colonia alemana residente en la Isla, su sentido pésame por la muerte del General Mola. Nuestra primera autoridad militar agradeció vivamente al representante consular de Alemania sus sentimientos, testimonio de la simpatía con que el pueblo teutón y su caudillo Hitler miran nuestro Movimiento Nacional, hoy accidentalmente entristecido por la pérdida del general Mola, que tan alto prestigio representaba en él. Al mismo tiempo, le indicó que hará llegar a conocimiento del Generalísimo Jefe del Estado Español y representante de la España Nacional sus nobles sentimientos.

Estado Mayor Orden General del día 5 de Junio de 1937, 1.º T. en Palma de Mallorca.

1.—Consejo de Guerra. A las diez y siete horas y treinta minutos del próximo martes día 7 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes Oficios de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra de Oficiales Generales que ha de ver y fallar la causa número 31 del corriente año instruida por el Teniente Coronel de Artillería don Diego Pascual Bauzá, contra el Auxiliar 2.º de Sanidad de la Armada, graduado de Alférez de fragata don Francisco Martínez Rodríguez, por un delito de auxilio a la rebelión. III. Felicitaciones. El Excmo. Sr. General Comandante Militar de estas Islas, se complace en felicitar y hacer pública la labor constante y eficaz que en defensa de la isla ha realizado la Aviación legendaria, y en especial mención a los pilotos de caza siguientes: Capitán don Ermelindo Gatti El 31 de Mayo último entabló combate con un aparato enemigo que acababa de bombardear esta Plaza, persiguiéndolo y ametrallándolo hasta derribarlo. Alférez don Aurelio Velati. Contribuyó con sus maniobras y fuego al derribo del mismo. Alférez don Hipólito Volimeri. Hallándose en vuelo de policía aérea, al ver la señal de llegada de avión enemigo cooperó con los anteriores a la caza del avión enemigo.

En Palma

El Excmo. Sr. General Comandante Militar ha recibido la cantidad de 100 pesetas, donativo por el Movimiento Nacional Salvador de España de los niños y niñas asistentes al Catecismo del pueblo de San Lorenzo de Descardazar, privándose de los premios que con dicha cantidad debían adquirirse para su reparto en el próximo fin de curso.

S. E. ha transmitido su felicitación y agradecimiento por conducto del señor Comandante Militar de dicho pueblo a los expresados niños y niñas por su alto espíritu patriótico y excelente prueba de sus virtudes cívicas.

Con el mismo fin ha recibido S. E. del señor don Onofre Games Ferrer, del mismo pueblo, la cantidad de 50 pesetas.

Han sido también entregadas para la Suscripción Nacional la cantidad de 92'30 pesetas procedentes de una función benéfica celebrada en Son Servera, organizada por el destacamento de Ingenieros en el citado pueblo. Los chofers militarizados del Sector de Inca, al percibir sus devengos han hecho el donativo de 28 pesetas para el mismo fin.

El vecino de La Puebla don Mateo Soler Rosselló ha hecho donación de una bicicleta al Ejército, cuya valoración aproximada es de cien pesetas.

Por conducto del Delegado Provincial de Auxilio de Invierno de F. E. T. y de las JONS, ha recibido el Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares la cantidad de 2.075'90 pesetas, producto de la colecta pública llevada a cabo en esta capital por personal de Falange Femenina para arbitrar recursos con el fin de aliviar en lo posible a las personas damnificadas por los últimos bombardeos. Con destino al mismo movimiento fin ha recibido S. E. el donativo de 550 pesetas de don Pedro Antonio Más Roig.

El personal expresado a continuación, del pueblo de Lluchmayor, ha hecho los donativos siguientes para la Suscripción Nacional: Los obreros del fabricante de calzado don Gregorio Taberner, 16 pesetas; de los obreros de su fábrica, 65'40; de los obreros de la fábrica de calzado «Roca y Monserrat», 75'50; id. id. de don Miguel Puig, 14'35; id. id. de don Antonio Catany, 26'15; del fabricante de tacones don José Kleber, 3; de los obreros de su fábrica, 22'35; de los obreros de la fábrica de don Juan Salvá Gallart, 34'80; de la fabricante de cajas de cartón Vda. Salvá y sus obreras, 6'70; del fabricante de calzado F. Car del Garau, 2'35; de los obreros de la fábrica, 72'65; del fabricante de calzado don Bartolomé Salvá Rubi, 30; de los obreros de su fábrica, 284'60; de los obreros de la fábrica de «Sepulá», 153'35; del fabricante calzado C. Más Juliá, 10; de los obreros de su fábrica, 115'55; del fabricante de calzado don Miguel Vidal, 5; de los obreros de su fábrica, 25'05; del dueño de la fábrica «La Constancia» de don Ignacio Puigserver, 5; de los obreros de su fábrica, 22'95 del fabricante de tejidos don Bartolomé Romaguera, 5; de los obreros de su fábrica, 20'25; del fabricante de calzado don José Taberner y sus obreros, 17; del fabricante de calzado don Gregorio Clar, 12; de los obreros de su fábrica, 215'20. Total: 1.218'20 ptas.

Nos complacemos en publicar la siguiente carta, dirigida a un grupo de respetables damas de esta localidad, que de seguro leerán con gusto todos los mallorquines; Frente de Madrid (Majadahonda), 5 de mayo de 1937. Muy distinguida señora: De manos del artillero de mi batería Bartolomé Mayol he recibido con cariño la imagen y reliquia de la por mi también venerada Santa Mallorca CATALINA TOMAS, con la manifestación de los deseos de esa distinguida Sección a la que usted pertenece de que dicha Santa figure al frente de nuestras gloriosas armas en este sector. He hablado a nuestro capitán acerca de los deseos de Vd. y se ha mostrado encantado de que se quede en nuestra unidad, habiendo mandado hacer un cuadro que, con la imagen, presidirá en la vanguardia nuestros hechos de armas, así como en nuestra tienda de campaña.

Dios está con nosotros en esta ingente guerra en la que se lucha por nuestra parte con el más acendrado entusiasmo en defensa de los más caros principios de la civilización y de nuestra querida Patria. Es indudable que después de la reconquista de todo el suelo español nos quedarán jornadas de sacrificio por parte de los que queden, por empeñarse estos canallas dirigentes rojos, sicarios de Moscú, en destruirlo todo; pero eso ¿qué importa? Con patriotismo todo se alcanzará y «España volverá por sus fueros». Si esto se consigue, que es lo que todos ansiamos, la sangre vertida y el luto, BENDITA SEA. ¡¡¡VIVA ESPAÑA!!!

Me complazco pues, muy respetada y querida señora, en acusar recibo de la preciada imagen y aprovecho la ocasión para ofrecerme de Vds. muy atento y s. s. que les salude respetuosamente. — Enrique Camps Trias. Alférez de Artillería 6.ª Bateria de Montaña Agrupación Melilla. Visita de pésame del Cónsul de Alemania

Jefatura de Antiaerodráulica

Don Manuel Abad, Director de la Escuela de Minas de Madrid e Inspector General de Minas, ha ofrecido sus servicios a esta Jefatura de que reconociendo su valiosa cooperación se ha apresurado a nombrarle Inspector General de todas las obras de Defensa Subterránea emprendidas y en proyecto. Lo que se hace público para satisfacción y conocimiento de los distintos señores inspectores técnicos y Jefes de Sector. Palma 5 de junio de 1937.

Relación de donativos recibidos en la Jefatura de Defensa Pasiva Antiaérea en el día de hoy

Don Juan F. Alcover, 25 pesetas; don Gabriel Siquier, 200; don Laureano Aparicio, 15; Recadero de Sineu, 5; doña Francisca Frontera de Rullán, 50; don Lorenzo Roses Siragusa, 100; «Arriba España» (4.º donativo), 25. Total: 430. Suma anterior: 6.786. Total recaudado: 7.206. Además el donante «Arriba España» ha entregado un anillo y un brazalete de oro. Palma 4 de Junio de 1937.

Organización Nacional Sindicalista

La Junta de Gobierno de la O. N. S. ha recibido por mediación de los Delegados de algunos Sindicatos de obreros y de empresarios, ofrecimientos para cooperar de una manera eficaz con la Jefatura de la Defensa Pasiva Antiaérea que está llevando a cabo la construcción de numerosos refugios para la defensa de la población. La mencionada Juntas espera que no quedará ni un nacional-sindicalista sin cooperar con su trabajo de conformidad con lo acordado, pues es del todo necesario demostrar la buena disposición de todos los que forman en las filas de la O. N. S. y apoyar en todo la labor de nuestras primeras Autoridades. Para todos cuantos detalles se relacionan con esta materia deben dirigirse al camarada Cases la Molla, Delegado de la Junta de Gobierno de la O. N. S. para así hacer una labor de conjunto. FRANCO FRANCO FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!



LO QUE HABIA TRAS CORTINA

Valencia pretendía llevar Europa a la guerra

Según se desprende de informaciones de prensa y radio, parece que Inglaterra ha obtenido plenos poderes de Francia, para negociar con Berlín y Roma y accionar sobre Valencia y en el Comité de no intervención, a fin de que Italia y Alemania accedieran lo más pronto posible, a volver a colaborar en el Comité con más ahínco, a fin de si es posible, liquidar la cuestión española.

París parece que adoptó ahora la plataforma de estar situada un poco al margen de lo que ocurre; porque considera que está Londres en mejor postura para tratar con Berlín, y sobre todo porque tratándose del dar satisfacciones a los Estados totalitarios, el Gobierno de Blum, se ve obligado a contentar las organizaciones comunistas, que continúan pidiendo una política de intervención en España, lo cual sería indefectiblemente la guerra. Debos se ha visto precisado a poner en práctica toda su habilidad, para hacerle ver al encargado de Negocios de Rusia, que Francia no puede enfrentarse con la causa de la Paz, para seguirle en la absurda tesis soviética. Así que París se limita ahora a tomar nota de las noticias que recibe de Londres; y por ello desde el miércoles la situación en vez de agravarse, se fue aclarando, porque principalmente Italia y Alemania, están perfectamente de acuerdo.

Sería altamente beneficioso que la situación se resolviese en plazo breve, pues interin Italia y Alemania no reingresen en el Comité, el control prácticamente no se ejerce, y todo su fin primordial queda en el aire.

La débil esperanza que socialistas y comunistas tenían, de que hubiese llegado el momento de sustituir en la vigilancia marítima Alemania e Italia, se ha desvanecido; apenas se ha sabido que ambas potencias se consideraban libres de ejercer el control que consideren oportuno.

Incluso los diplomáticos se muestran inquietos de una situación que de prolongarse, representaría la cesación de todo control acordado; y esto es lo que ha pretendido siempre Inglaterra por razonamientos especiales, y Francia por necesidad. Pero ahora parece se van precisando las garantías ofrecidas a Alemania e Italia para evitar la repetición de incidentes desagradables y sus consecuencias; pues después de la gestión del Gobierno de Londres en Valencia, su representante ha comunicado al Foreign Office que acepta y reconoce el establecimiento de zonas de seguridad para los buques del control.

Un Subcomité está precisando la forma que debe adoptarse para someterlo después a Roma y Berlín, pero por ambos Estados se ha antepuesto una condición que es: «La de una solidaridad efectiva entre las cuatro Escuadras, en el caso de ser atacada cualquier nave.» Esto satisface en principio, porque un control más acórdemente realizado, posiblemente acabaría por exaurir la guerra civil. Pero Francia, hasta ahora al menos, ha preferido una forma más equívoca de control. Y las fuerzas que de distinta índole hace funcionar Valencia, tratan de impedirlo. Pero Italia y Alemania cuando hablan de solidaridad naval quieren algo que en caso necesario sea fuerte y efectivo.

Nada se dice hasta ahora de la actitud de Rusia, pero su prensa y sus radios, que sabemos tienen cuando menos el carácter de agentes ociosos del Gobierno, se indignan contra Alemania y consideran roto el acuerdo de no intervención por la cesación de la Italia Fascista y del Reich.

Los órganos comunistas de París protestan airadamente del gobierno; de su gobierno, que hace,

dicen, una política apropiada para estrangular la... República española, y le exigen aproveche los momentos actuales para «restablecer la libertad comercial» o sea el suministro de armas y armados a Valencia y Barcelona. L'oeuvre es más prudente, pero espera que con la diplomacia se llegue a un sistema «más favorable para la república española».

En Valencia indudablemente impera el miedo, pues acepta el nuevo régimen de «zona de seguridad» y de momento se guardará de agredir las naves italianas y germanas; pero confía aún salvarse encendiendo un conflicto entre las grandes Potencias. Se ha visto Valencia obligada a desistir de que sea convocada la S. de N., pero ha procurado que los Estados Unidos se pusiesen de su parte en la cuestión del bombardeo de Almería. Y el Secretario de Estado Hull se ha limitado a comunicar al Embajador de Berlín que aquel Gobierno desea se halle una solución amistosa.

El exministro del Vayo, que de Ginebra, una vez fracasado, fué a París para influir sobre el Gobierno francés para que presionara el de Londres, tuvo un nuevo fracaso. Pero en su estancia allí cuidó de decir a una Agencia de colaboración periodística angloamericana, que dentro de poco Valencia y Barcelona tendrían en armas (sin decir quien le había suministrado las armas) 400.000 hombres; pero que lamentaba de corazón, no poder socorrer a Bilbao.

Es decir; que el agresor se presenta ahora como víctima. Pero la intención que presidió los bombardeos de naves italianas, alemanas y una inglesa están bien comprobados por otras informaciones. Una personalidad española que escribe en el Journal des Debats, reconstruye, eslabón tras eslabón, la cadena comenzada con la formación del Gobierno Negrín-Prieto y dice: Este Gobierno fué incubado en París para poder presentarlo en Londres y otros Estados como de aspecto menos rojo que el de Caballero. Pero con su instauración, ocurrió la represión de los anarquistas en Cataluña; represión ineficaz porque éstos dominan aún en Montjuich y otros puntos. Al propio tiempo se preparó el meeting de Ginebra con la lectura del Libro Blanco. Los comunistas pasaron por colocarse a la sombra del nuevo gobierno de Valencia, con la esperanza alimentada por Moscú, de que la S. de N. habría iniciado una acción eficaz para imponer un armisticio en España. Fracasada esta labor, que socialistas y comunistas franceses sostenían a todo trance, Valencia pensó provocar un incidente de tal envergadura, que necesariamente estallase el conflicto internacional.

A tal fin, escribe este informador: «Los testigos más veraces de Valencia y Barcelona repiten, que la desilusión produjo una gran cólera en Prieto; tanto, que el 23 de mayo, a la salida de un Consejo celebrado en Valencia, exclamó: Puesto que la Europa democrática nos ignora; nosotros la mezclaremos en un conflicto general. Bastan estas palabras del cinco ministro de Defensa, para que el lector comprenda la intención que inspiraba los canallescicos bombardeos a las naves neutrales. Personajes tan funestos y de la catadura moral de Prieto debería la humanidad hacerlos desaparecer, por cuestión de salud pública. N. B.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio porque no entregó voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares?

EN NORTEAMERICA

Fracaso de los rojos en Washington

El Presidente Roosevelt regresó a Washington para seguir personalmente el desarrollo de los acontecimientos internacionales el 2 del actual, convocando inmediatamente en la Casa Blanca sus principales colaboradores en política exterior para celebrar con ellos una detenida consulta. El Secretario de Estado Hull, el Subsecretario Sumner Wells y el Embajador oficioso Norman Daves, quedaron invitados a almorzar con Roosevelt, al que expusieron la situación general y todas las particularidades del incidente entre Alemania y los dirigentes rojos de Valencia.

El Presidente Key Pittman, de la Comisión Senatorial para asuntos exteriores, ha declarado que no debe esperarse de ellos iniciativa alguna en la cuestión europea. «El Comité de no-intervención—dijo—se esfuerza para mantener la guerra localizada en España, y hasta ahora lo consiguió. Nada podemos hacer

para ayudar al Comité y cualquier tentativa de acción por nuestra parte, podría perjudicar sus esfuerzos en el sentido expresado y amenazar nuestra propia paz.»

El representante de Valencia, Fernando de los Rios, que huyendo de la posible quema se escabulló a Norteamérica fué llamado a Valencia y con gran sentimiento suyo, suponiendo, ha dicho que piensa embarcar el 9 del actual. Y en los círculos bien informados de Washington se relaciona esta llamada del representante de los bolcheviquis españoles, con el pretexto de tenerle que dar instrucciones, con el hecho de las generales antipáticas que se había conquistado el tal De los Rios por su poco atinada campaña de excitación contra Alemania e Italia. También hay quien dice que el mellifluido excedatrico de Granada en vez de embarcar para España lo hará para los antipodas siguiendo la ruta de Marcelino Do-

mingo y estar más lejos el día de la justicia.

El New York Times comentando el bombardeo de las naves germana e italiana, señala la completa solidaridad italo-germana y afirma que toda la responsabilidad para el mantenimiento de la paz reside en el Comité de no-intervención. Y si este sabe obrar con energía sobre Valencia se impedirá seguramente se repitan hechos criminales como los ocurridos y se habrá disipado la crisis.

AYUNTAMIENTO

Para un monumento al General Mola

Al visitar, como de costumbre, al señor Alcalde, nos ha manifestado que había recibido una carta anónima, en la que le incluían cincuenta pesetas para erigir un monumento a la memoria del glorioso General Mola, cuya cantidad ha quedado en depósito por si se hace tal homenaje.

Consejos de Guerra

Bajo la presidencia del Coronel de Infantería don Antonio Roselló Balle se constituyó a las diez y media de la mañana de ayer, en el local de la Escuela de Artes y Oficios, el Consejo Ordinario de Plaza, para ver y fallar la causa seguida por el Teniente Coronel de Infantería don Federico Muñoz Giu contra Elena Scussel Issary, como cómplice responsable de un delito consumado de resistencia al glorioso Movimiento Nacional.

Actuó de Vocal Ponente el Teniente Auditor don José María Alifin Delgado.

Acusó a la encartada el Oficial del Cuerpo Jurídico Militar don Jacinto Felu Blanes.

La defensa estuvo a cargo del Teniente de Infantería don Manuel Marín.

El señor Fiscal mantuvo la acusación y pidió para la encartada la pena de treinta años de reclusión mayor y accesorias correspondientes. La defensa creyendo irresponsable a la encartada pidió la absolución.

El Consejo quedó reunido en sesión secreta para dictar sentencia.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Se ruega nuevamente a las asociadas que aún no hayan entregado las fotografías para las fichas en el Paseo del Borne 96, lo hagan antes del día 11 del actual, por la mañana de 10 a 1 y por la tarde de 5 a 8.

DEL CARNET

Por la distinguida señora viuda de Servera, doña Catalina Vidal, y para su hijo el joven médico don Antonio Servera, ha sido pedida la mano de la gentil señorita Fanny Muntaner, hija de nuestro querido amigo don Juan, médico de la Asociación de la Prensa de Baleares.

La boda se celebrará próximamente.

El día de la festividad del Sagrado Corazón de Jesús, recibió por primera vez la Sagrada Comunión el niño Bernardo Oliver Ponsich, hijo de los condes de Torresaura.

Se celebró dicho acto en la capilla de la Virgen del Pilar de la iglesia de los SS. CC., que se hallaba espléndidamente adornada con flores y plantas, luciendo además magnífica iluminación.

Le administró el Santo Sacramento el Rvdo. don Valentín Herrero, quien pronunció sentida y adecuada plática del acto y momentos en el cual se realizaba.

Con el nuevo comulgante se acercaron a la Sagrada Mesa sus padres y sus hermanas; sus tíos los señores de Quint-Zaforteza y otros familiares.

Después de la ceremonia, en la señorial casa Quint-Zaforteza y Amat se sirvió espléndido desayuno.

Reciban el niño Bernardo Oliver Ponsich y su familia nuestra más cordial felicitación.

Para la adquisición de un nuevo acorazado "España"

Don Jerónimo Berrocal, 25 pesetas; don Emilio J. Mas y sus obreros de Casa Reus, 45; don Jaime Martorell Alemany, 50; don Gabriel Durán, 5; don Andrés Moner Escalas, 100; doña Margarita Sintés, 5; don Jaime Juan Roca, 25; doña María Teresa Bover, Profesora del Conservatorio, 25; don Gaspar Reinés, 10; Dirección y personal del Fomento Agrícola de Mallorca, un día de haber, 381'05; Hermanos Alomar, 25; don Miguel Vich, Suboficial retirado, 5; Sindicato de vendedores de Calzado al por menor, 382; don Juan L. Palliser Grau, 25. Suma, 1.108'05. Suma anterior, 20.160'20. Suma total, 21.268'25. Donativos en oro. Doña Catalina Salvá de García,

una moneda americana de diez dólares; doña Margarita Rosinol Novara, una onza de 1895; doña Catalina Gomila de Canals, una moneda de diez dólares; Sras. María y Francisca Jaume, un anillo, ocho cuentas de ágata, cuatro remates de una cruz y varios trozos; doña Mercedes Chacón y Silla, Vda. de Bonsons, dos monedas antiguas chinas en un marco de oro; doña Margarita Obrador Escalas, humilde sirvienta de Campos, un par pendientes y una cadenita; doña Magdalena Pons, dos monedas de dos escudos. Donativos en divisas. Un aragonés, 60 francos.

ARTISTICAS

Inauguración. Ayer tarde se celebró en las Galerías Costa la inauguración de las obras que presenta el pintor-illustrador don Ignacio Agudo Clará.

Destaca la labor destinada a ilustración, que si bien recuerda la de Segrelles, no deja de ser original. Ayer mismo apareció en cuatro de las telas presentadas el cartelito de «Adquirido».

Concurrió al acto de la inauguración buen número de artistas, algunos periodistas, y bastantes personas amantes de las Bellas Artes.

Hay que aplaudir al director de las Galerías Costa por su constancia en exhibir obras de pintores de mérito, aún en las actuales circunstancias tan poco propicias.

TEATRALES

Principal. Hoy domingo y por único día tendrá lugar la reposición de tres producciones nacionales: «Es mi hombre», la graciosísima farsa de Amiches y en la que realiza una formidable creación el admirable actor Waleriano León, secundado por la gentil artista Mary del Carmen.

«Don Quintín, el Amargado», con las notables artistas Ana María Custodio, Luisita Estesio y Alfonso Muñoz. «El negro que tenía el alma blanca», la gran creación del popular Angellito, con la gentilísima artista Antonita Colomé.

Moderno. Se proyectarán hoy por última vez las producciones «Un marido en apuros» por Charles Rugles, Mary Boland y «La Verbena de la Paloma».

Para mañana lunes se proyectarán «Doy mi amor» con Paul Lukes y «Melodía del Broadway».

Rialto. Hoy se proyectarán por última vez «Cuando menos se piensa» y «Pistas secretas», en español, por Fred Mac Murray.

Mañana lunes no habrá función de cine, inaugurándose el jueves próximo la temporada de verano con gran rebaja de precios en las localidades.

DE INTERES GENERAL

Farmacias abiertas. Lo estarán las siguientes: Don Guillermo Varnell, Jaime II. Don José Tarongi, San Miguel. Don Miguel Terrasa, P. Cort. Don Juan Castañer, San Jaime. Don Pedro Perera, Rubí. Don Antonio Bennassar, p. San Antonio. Don Jaime Tugores, Cerdá. Don Miguel Caubet, Calvo Sotelo.

SUCESOS

Caldas. El niño Francisco Martorell Juan, de 2 años, se cayó en su domicilio, calle Bonanova, 7, y se fracturó el húmero izquierdo, en su tercio medio. También se cayó, en la vía pública, Nicolás Coll Sastre, de 37 años domiciliado en el Arrabal de Santa Catalina, produciéndose un esquinque en el hombro derecho; y una herida contusa en el codo izquierdo.

Pelota vasca

Frontón Balear. Resultados de ayer: Primera quiniela: Barrenechea, ganador; Carmelo, colocado. Los boletos (6-4) se pagaron a 31'10 pesetas. Segunda quiniela: Jesús, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (1-6) se pagaron a 81'60 pesetas. Tercera quiniela: Echevarría, ganador; Echenique, colocado. Los boletos (1-4) se pagaron a 26'70 pesetas. Cuarta quiniela: Trecet, ganador; Echevarría, colocado. Los boletos (3-6) se pagaron a 89'10 pesetas. Primer partido: Echevarría-Carmelo (blancos) 25. Barrenechea-Urquill (azules) 23.

EL GRAN REMEDIO SOCIAL. Solo hay un remedio eficaz. Para detener la ola de materialismo corruptor, para devolver la paz espiritual al mundo actual. Los Ejercicios Espirituales. HOMBRES... Sabrías responderme a éstas preguntas? Quien eres?... De donde vienes?... A donde vas?... Pues estas cuestiones, de que depende tu felicidad eterna, las resolverás, si te dedicas unos días a meditarlas en Los Ejercicios Espirituales. Todos los que anhelamos que el mundo sea en adelante mejor, queremos. Que los ricos sean justos y buenos, que los obreros sean dichosos y dóciles, que los dirigentes sean fuertes y ejemplares, que los maestros enseñen la ciencia y la virtud, que las artes y las diversiones contribuyan a la pureza de costumbres, que el Creador sea amado, honrado, y glorificado de los hombres. ¿Que medio hay para conseguir estas aspiraciones? Los Ejercicios Espirituales. Por ésto los organizan las naciones cultas para todas las clases sociales: para sabios, para obreros, para estudiantes, etc. Por ésto los Centros Parroquiales de Acción Católica de Mallorca han organizado una tanda de Ejercicios Espirituales para hombres solos que dirigirá el Rdo. Sr. Don ANTONIO RÓDILLA, Pbro. en la Capilla de los Angeles de la Iglesia de San Francisco (entrada por el patio de San Francisco). Empezarán el día 7 de Junio y terminarán el día 13. A las 6 de la mañana y a las 7 de la tarde. No dejes de acudir todos los días. Tal vez sea ésta la última ocasión de tu vida.

CALA D'OR. Queda abierto nuevamente al público EL CLUB CALA D'OR.

Segundo partido: Zulaica-Solozabal (blancos) 30. Echevarría-Trecet (azules) 24.

RELIGIOSAS. Santos del día. Santos Norberto y Claudio, obispos y confesores. Cuarenta Horas. Concluyen en San Nicolás, consagradas al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición después de la Misa mayor. Por la tarde, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón y reserva de Su Divina Majestad, precedida de solemne Te-Deum. Concluyen en la iglesia de los Sagrados Corazones dedicadas a sus Excelso Titulares los Purísimos Corazones de Jesús y de María. Fiesta principal de la Asociación. A las siete, Misa de Comunión general que celebrará el Excmo. y Rvmo. Sr. don Juan Perelló, Obispo de Vich, con fervorines por el Rdo. Sr. don Antonio Rodilla. A las diez y media, Misa mayor siendo el celebrante el M. Rdo. Padre José Pons, Superior General de los SS. CC., con asistencia del Prelado visense y sermón por el Rdo. Sr. don Antonio Rodilla. Por la noche, a las 7, conclusión del Triduo, sermón por el mismo orador de la mañana, Corona de Oro. Himno Eucarístico, Te-deum y reserva de S. D. M. Empezan en la iglesia del Socorro, que los Asociados a la Guardia de Honor del Sagrado Corazón, dedican a su Titular. Fiesta principal de la Asociación. A las ocho, Misa de comunión general con plática para los asociados y devotos del Sagrados Corazón. A las diez y media, Misa solemne con sermón panegírico por el Rdo. P. Regino Sánchez, agustino. Al terminar el Oficio se hará la exposición de Su Divina Majestad. Por la tarde, a las siete, rezo del Santo Rosario, ejercicio del Divino Corazón, sermón y reserva de Su Divina Majestad. Los sermones del Triduo estarán a cargo de los Rdos. PP. Manuel Monjas, Claudio Martín y Wenceslao Martínez, agustinos. Concluyen en la parroquia del Sagrado Corazón (Ensanche) dedicadas a su Su Divino Titular. Por la mañana, a las siete y media, Misa mayor con sermón. Por la tarde, a las siete, después de los actos de coro, ejercicio al Sagrado Corazón, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad. Concluyen en las Salesas dedicadas al Delfico Corazón. A las 6'40 y 8'30, Misa rezada, después de la de 8'30, exposición del Santísimo. Por la tarde, a las cinco y media, estación, Rosario y Trisagio cantado al que seguirá el sermón y las Letanias del Sagrado Corazón de Jesús, acto de consagración Te-Deum, bendición y reserva. Actos religiosos. En la iglesia de la Merced, se celebrará la fiesta del Corpus Christi. A las siete y media, Misa de Comunión General con plática por el Rdo. P. José Santamaría, Mercedario. A las siete y media, Oficio solemne, con sermón por el M. I. Sr. don Antonio Sancho, Canónico Magistral de la S. I. C. Basílica. Por la tarde, a las siete y media, Rosario y Trisagio solemne, proce-

Cruz Roja Española ASAMBLEA PROVINCIAL DE BALEARES. Destinatarios desconocidos. B. 1 Antonia Gelabert Montserrat, Pl y Margall, 17; B. 4 Eleuterio Espuch Muñoz, San Miguel, 16, Bar España; B. 16 Joaquín Casals Cifol, Archiduque Luis Salvador, 154; B. 40 Gabriela del Castillo, San Miguel, 98; B. 42 Rosa Roselló Coll, Plaza San Antonio, 28; B. 54 Francisco D. Durán Labrés, Plaza Juanot Colom, 23; B. 55 Carmen Cuevas Miguel, Hotel Perú; B. 58 Blanca Solano Otero, Vicente Yáñez Pinzón, 11; B. 64 Luis Rodríguez Palanca, Av. Calvo Sotelo, 8; B. 85 Antonio Mascaró Servera, Paz, 3; B. 90 Enrique Salazar, Luis Salvador, 54, 2.º 1.º; B. 153 Dolores Curruby, Fermán Galán; B. 168 Jerónimo Valens Roig, Plaza Santa Magdalena, 6, 4.º 2.º; B. 169 José Muñoz Puig, Plaza Toros Nueva; B. 183 Eulalia Villalonga González, Santa Eulalia, 39; B. 187 Pilar Albertí Giménez, Plaza Weyler, 19, 2.º; B. 190 Juan Orpella Bernat, San Bartolomé, 5, Península Coll; B. 196 Dolores Trigo, Escultor Galmés; B. 200 Francisca Pol Crespi, Vallori, 37, bajos; B. 209 Alfredo Tomás Carvajal y familia, Camino vecinal, 51, Son Rapinya; B. 223 Apolonia Mesquida Oliver, Calle de la Barrera, 36, Son Español; B. 239 Tomás Vidal, Guardia de Seguridad; B. 244 bis, Asunción Sánchez Jover, Fe, 10, entlo. 1.º; B. 254 Carmen Ventura, calle 11 de Febrero, 112, 1.º 2.º; B. 257 Florencia Peilcer Segura, Monjas, 25; B. 258 Juan y Pedro Zamora Sánchez, Tierra Santa, 11, 2.º; B. 271 Jaime Farré Vidal, Vapor «Ciudadela»; B. 292 María Sanfelix, calle 4.ª núm. 25, Ensanche; B. 301 Lorenzo Balaguer Baquer, Luis Martí, 86, 1.º 2.º.

El Dr. JOSE FERRERO VELASCO (UROLOGO). Jefe del servicio de Urología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid. Pasa su consulta de CIRUGIA Y MEDICINA URINARIA, los Lunes y Viernes, de 4 a 6, en la Clínica del Dr. Valdés. IMPRENTA DE «EL DIA»